

Ces saints qui, jadis, soignaient les petits bobos dans nos communes

Ils existaient encore lorsque le chanoine Lestienne les a recensés, entre 1939 et 1942. L'archiviste du diocèse de Lille a listé toutes les dévotions locales, nombreuses. Certains pèlerinages, comme ceux à saint Laurent à Anstaing ou sainte Rita à Vendeville, connaissent un regain d'intérêt. La plupart ont disparu.

Par Marie Vandekerkhove | Publié le 17/08/2019



La protection des enfants.

On vient prier saint Ghislain, à **Annœullin**, dans les églises du Sacré-Cœur et Saint-Martin. Un pèlerinage est organisé dans chaque église, dotée chacune d'une confrérie, « du 12 au 19 octobre » (sic), avec une messe de bénédiction des enfants le jeudi. On invoque sainte Élisabeth de Hongrie, à **Attiches**, lorsque les enfants sont malades, notamment pour les tout-petits qui ne savent pas marcher. Quand ils commencent à marcher, on les recommande à saint Fortunat (martyr du I^{er} siècle), à l'église Saint-Martin d'**Hantay**. À **Enevelin**, c'est à saint Ghislain qu'on demande l'intercession et on lui dédie des litanies de prières. Tandis qu'à **Templeuve**, c'est saint Jean-Baptiste qu'on invoque à Saint-Martin. À **Fournes-en-Weppes**, on prie Notre-Dame de Fournes contre l'infertilité, pour la naissance des enfants.



L'église de Fournes-en-Weppes.



Les petits maux.

C'est sainte Agpoline qu'on prie, à **Fromelles**, quand on souffre d'une rage de dents. Pour les maux de gorge, c'est vers saint Blaise qu'on se tourne à **La Neuville** et à **Tressin**. Les inflammations, c'est la spécialité de saint Antoine qu'on prie à Saint-Vaast, à **Ostricourt**.

« A Ronchin, on prie sainte Rictrude pour les hémorroïdes, à Wattignies, saint Lambert contre les crampes »

À **Ronchin**, les hémorroïdes ont leur sainte, Rictrude, censée guérir des vices du sang ! Les sportifs ont aussi leur saint, à **Wattignies**. Le CREPS n'existe pas encore qu'on invoque saint Lambert contre les crampes. Si on veut se défaire de ses angisses, c'est vers saint Les (ou saint Loup, évêque de Troyes du Ve siècle) qu'on se tourne, à **Chéreng**. L'église propose des médailles, des litanies et anime même une confrérie. Les paroissiens le fêtent le premier lundi de septembre. À **Englos**, on pratique la dévotion à saint Cornelle depuis le XIII^e siècle. Ce pape martyr est invoqué en cas de fièvre, contre les convulsions, l'épilepsie et les maladies des enfants. On vénère sa relique et on fait pèlerinage du 16 au 30 septembre. Même mission pour saint Barthélémy à **Lesquin**, ou pour saint Jean-Baptiste à **Fromelles** à qui on organise un pèlerinage le 24 juin, jour de sa fête. Idem à **Mons-en-Pévèle** et à **Gondcourt** où le pèlerinage à Jean le Baptiste est fixé au lundi qui suit sa fête. Mais saint Plat, à **Sedun**, peut s'avérer efficace lui aussi : il a sa neuvaine la dernière semaine d'octobre.



Saint Plat est vénéré de Sedun à Tournai où un chemin de randonnée porte son nom.

Les longues maladies.

La guérison des maladies nerveuses, c'est l'une des vertus qu'on prête aussi à saint Ghislain, prié à **Annœullin**. Contre les maladies contagieuses, on vient demander l'intercession de saint Rock (l'église Saint-Vaast possède un reliquaire du X^e siècle) à **Hallennes-lez-Haubourdin**. Pour les infirmités physiques, on prie Notre-Dame-de-Grâce à **Loos**. Pour toutes les maladies, on a une pensée pour saint Camille de Lellis (saint italien du XVIII^e siècle) à **Péronne-en-Mélantote** où, en juillet, les pères camilliens de Tournai viennent animer un triduum, trois jours de prière. Contre les maladies de peau, pèlerinage à saint Laurent, à **Anstaing** et distribution d'eau miraculeuse. À l'époque, la messe de la neuvaine (toujours du 2 au 10 août) du dimanche a lieu sur la place. Même dévotion à **Séquedin** mais la neuvaine a lieu du 10 au 17 août. Si on veut combattre les taches rouges du cou, appelées aussi « les ronds de sainte Catherine », c'est vers elle qu'on se tourne à **Cysoing**, à l'église Saint-Calixte. Contre les maladies des yeux, pèlerinage à saint Pierre, à la fontaine de **Bouvines**. Une neuvaine est organisée avant la grande procession qui a lieu le dimanche qui précède le 29 juin.



Lieu miraculeux de saint Laurent à Anstaing, uttré toujours les fidèles. PHOTO PHILIPPE PAUCHEY - VONPDR

La protection des animaux.

C'est saint Sauve que viennent invoquer les agriculteurs de **Baisieux** à l'église Saint-Jean-Baptiste, pour protéger vaches et chevaux. Une grande procession est même organisée le lundi de Pentecôte. À **Cappelle-en-Pévèle**, c'est sainte Saturnine (une vierge martyre de l'Arrageois, vers les VII^e-VIII^e siècles mais ses dates de naissance et de mort restent inconnues) qu'on invoque et on prie devant ses reliques. On lui dédie même une neuvaine, du 11 au 20 mai.



La bénédiction des animaux, très en vogue à Baisieux, a trouvé un nouveau terrain à Chérenq. PHOTO ARCHIVES - VONPDR

Les causes désespérées.

À l'église du Quennaumont, à **Cysoing**, c'est vers Rita qu'on se tourne lorsqu'on ne sait plus à quel saint se vouer. Une neuvaine y est organisée en mai, tout comme à **Vendeville**, où le pèlerinage est installé depuis 1928. À la **Bassée**, le troisième dimanche de septembre, on vient prier Notre-Dame-de-Pitié qui a sa statue du XVII^e siècle à l'église Saint-Vaast. Pas de dévotion particulière à **Genech** mais le curé Moronval, propose en ces temps de guerre de ressusciter la confrérie de Jésus flagellé (qui existait selon lui dans la commune avant le XVIII^e siècle) pour prier pour les prisonniers. À **Gruison**, c'est à saint Gangon, dont la statue est présente dans l'église que les époux trompés demandent la paix de leur ménage.



Le pèlerinage à sainte Rita attire des milliers de fidèles le 22 mai. C'est la clôture de la neuvaine. PHOTO PIERRE LE MASSON - VONPDR